

de la nouvelle église et y célébra la première messe la veille de Noël 1650 ; mais les offices publics n'y commencèrent qu'à Pâques 1657. L'église avait la forme d'une croix latine et le clocher s'élevait sur le transept. Elle mesurait cent pieds de longueur sur trente-huit de largeur. Dès l'automne de 1648, on y monta une cloche pesant environ 100 livres.

Outre le maître-autel, dédié sous l'invocation de la Bienheureuse Vierge Marie et de saint Louis, il y avait deux chapelles, l'une dite de Saint-Joseph, du côté de l'épitre, l'autre de Sainte-Anne, du côté de l'évangile. La paroisse canonique fut érigée en 1664 ; l'église qui avait dès lors un orgue, fut consacrée par Mgr de Laval dans l'été de 1666. Le premier curé en titre fut l'abbé de Bernières.

En 1680, le clocher sur le transept de l'église menaçant ruine, on décida de le rebâtir et de le mettre sur une tour en pierre à la façade de l'église ; les travaux furent commencés en 1684. En 1687, l'année même de la démission de M. de Bernières, comme curé de Québec, les marguilliers décidèrent d'allonger l'église de cinquante pieds ; l'architecte de cette construction, terminée en 1689, fut Hilaire Bernard de la Rivière. L'église cathédrale fut allongée de nouveau en 1697, du côté du portail, en avant des tours.

La description qu'a faite le R. P. Charlevoix de la cathédrale ainsi agrandie, lors de son passage à Québec, n'en donne pas une idée bien avantageuse.

« La cathédrale, dit-il, ne serait pas une belle église dans un des plus petits bourgs de France ; jugez si elle mérite d'être le siège du seul évêché qui soit dans tout l'empire français de l'Amérique, beaucoup plus étendu que ne l'a jamais été celui des Romains. Son architecture, son chœur, son grand autel, ses chapelles, sentent tout-à-fait l'église de campagne. Ce qu'elle a de plus passable est une tour fort haute, solidement bâtie, et qui, de loin, a quelque apparence. » — *Journal Historique*, p. 73.

Le 23 décembre 1745, il fut décidé, en assemblée publique, de rebâtir l'église d'après les plans de M. Chaussegros de Léry. Les anciennes murailles furent utilisées et les piliers actuels de la nef en sont une partie ; les bas côtés datent aussi de cette époque. Les travaux furent terminés le 15 novembre 1748, c'est-à-dire cent ans après la première construction.

La cathédrale incendiée lors du siège de 1759, fut rebâtie en 1768 par un architecte canadien, M. Laflèche, qui utilisa les mêmes murs, mais le sanctuaire fut allongé de 22 pieds, et les travaux furent terminés en 1773.

La longueur totale de l'édifice est actuellement de 216 pieds, sur une largeur de 94 pieds.